

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 18 DE OCTUBRE DE 1903

NÚMERO 421

PAGES HERMANOS

SUCESORES

Especialidades de esta casa:—Cigarrillos Murias—Breva GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotes, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

Manuel Collado
Pedro Alvarado
Manuel Alvarado h.
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—
Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

“La Pulpería del Carmen” y “El Aguila de Oro”

son sin duda alguna, los establecimientos mejor situados y mejor servidos de la capital. Una sola visita á ellos, convencerá al más incrédulo.

Hay permanente y completo surtido, tanto en abarrotes como en licores. Todo nuevo y á precios equitativos. Especialidad en el famoso vino de mesa DOMAINE DE CATOY, y en los sabrosos y baratísimos cocktail nacionales al alcance de todos los bolsillos.

Esmero en el servicio y prontitud en el despacho!

TINTORERIA

AL LADO SUR DEL COLEGIO

DE SEÑORITAS

De

CARLOS PERALTA O.

Acabo de recibir un buen surtido de colores, anos, nubes y brillantes para pañolones, chales, rebosos y todo objeto de seda. Negro firme y brillante especial para seda y lana como trajes de señora y ropa de hombre etc.

Precios bajos al alcance de todos los pobres.

COMPANIA

de Agencias de
Costa Rica Limitada

PUNTARENAS, SAN JOSÉ, LIMON, SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

LA reorganización de esta Compañía, que cuenta hoy con lanchas, remolcadores, bodegas y demás elementos indispensables, nos pone en actitud de prestar un pronto y expedito servicio para embarques, desembarques, y despacho de mercaderías en general, tanto en Puntarenas como en Limón. Pondremos especial cuidado á toda comisión que nos sea encomendada, tal como compra y venta de frutos, letras de cambio, movilización de fondos &c. &c.

Octubre 3. 1m.

MANUEL BARAHONA,
GERENTE.

FERROCARRIL DE COSTA RICA

Se avisa al público que desde el 1º de Enero de 1904 en adelante, Empresa no se hará cargo del despacho de importaciones de Limón, á no ser que vengan consignadas bajo conocimiento directo.

Para evitar demoras en el despacho de exportaciones, la Compañía ha dispuesto pagar al Gobierno, durante la próxima cosecha de café, el impuesto de muellaje de 1/3 de céntimo por kilo, por el café y cueros que se exporten bajo conocimiento directo, y su equivalente será incluido en los cargos á cobrar en el punto de destino. Por consiguiente, incluyendo derechos de muellaje, los cargos del 1º de Octubre en adelante, hasta nuevo aviso, serán por cada mil kilos:

A Europa café £ 4.18 y
A New York „ \$ 19.85 oro americano
„ „ cueros \$ 22.86 „ „

Las siguientes rebajas regirán desde la fecha:

Por ganado vacuno, caballar, mular, lanar ó porcino, en lotes de carro entero se cobrará un precio uniforme de \$ 45.00 por carro, por cualquier distancia, quedando á discrección y riesgo del dueño el número de animales que ponga en cada carro.

Por café molido y chocolate del país se cobrará por peso en lugar de medida.

R. E. BROUNGER,

San José, 30 de Setiembre. 10 v. alt.

Administrador.

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceno

REDACTORES,
Leonidas Briceno, Segundo Ispizua
Modesto Martínez

ADMINISTRADOR,
Abraham Madrigal J.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
25 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 5ª, Oeste

Teléfono N° 26

Los trabajos en la Línea del Pacífico

LO QUE DICE EL INGENIERO

San José, octubre 16 de 1903.—Señor Director de EL NOTICIERO.—Presente.

Estimado señor mío: Como quiera que para expedir la vía, interceptada por el derrumbamiento habido en la Concepción, hemos hecho todos los esfuerzos posibles, era de suponerse que por lo menos al juzgar esos trabajos se nos hubiera dispensado la atención de basar la crítica de ellos en estudios medianamente serios.

Por desgracia no ha sido esta la manera adoptada por el articulista de EL NOTICIERO de ayer, para llevar á cabo su censura, sino que recurrió á su graciosa y bien esgrimida arma del ridículo, para compensar así la falta de circunspección que en tales casos se requiere. Con este motivo me permito copiar al pie, el informe telegráfico que he recibido del señor Ingeniero, á fin de que se tenga conocimiento exacto de lo ocurrido y sirva esto de base para las próximas censuras.

El informe dice así:
“En EL NOTICIERO de ayer he leído un artículo en que se ridiculiza la manera de trabajar en el derrumbamiento de la milla 35. Como yo soy el encargado de dicho trabajo, me quejo en el deber de dar á usted los siguientes datos que pueden hacer luz en el asunto. Es imposible hacer el desvío que indica EL NOTICIERO porque el aterro está en una curva de 20 grados, y para conectar con ella habría que colocar una doble curva invertida, de radio tan corto que no permitiría el paso de la locomotora; suponiendo que esto fuera posible, para efectuarlo habría que remover 2,440 metros cúbicos de tierra y piedra, que no pueden calcularse á menos de un colón por metro dada la calidad del material.

“Además, para este trabajo se necesitarían 35 peones durante dos días, para acarrear durmientes y rieles, colocar clavos y afianzar la nueva vía, de manera que el costo de dicho desvío, si la curvatura lo permitiera, sería (como 2440 metros cúbicos de corte á un colón cada uno,) \$ 2440.00.

“Colocación del desvío, 35 peones dos días á \$ 1.50 cada uno \$ 105.00; remoción de la nueva línea y distribución de nuevos rieles y durmientes á sus respectivos lugares, una vez quitado el derrumbamiento, \$ 105.00. Suma total \$ 2645.00 que se invertirían en un desvío provisional y que no ofrecería ninguna utilidad, porque no podría hacerse en menos tiempo del que hemos ocupado para quitar el derrumbamiento, de manera que tal trabajo equivaldría á mal gastar esa suma.

El derrumbamiento que estamos quitando ha caído en cuatro partes; de 700, 720, 500 y 950 metros cúbicos, respectivamente, lo que hace un total de 2870 metros cúbicos de lodo y piedra muy difíciles de manejar por su calidad. De ese total han sido removidos 2470 metros cúbicos, lo que permite el paso del tren, y quedan 400 metros cúbicos apoyados contra el talud, los cuales se quitarán inmediatamente para evitar en lo posible nuevos contratiempos en este punto. Hemos tropezado con muchas dificultades para conservar los peones, apenas hemos tenido un término medio de 45, los cuales han trabajado 11 días y 4 noches, esto dá un promedio de tres y siete décimos de metros cúbicos por hombre, por cada 10 horas de trabajo, promedio más que satisfactorio si se atiende á las dificultades con que ha habido que luchar.

Supongo que aquello de abandono del “campo donde se gana el dinero” se refiere á mí; usted sabe si cuando me he separado temporalmente del trabajo ha sido por motivos justificados. Por lo expuesto Ud. juzgará si en la ejecución de este trabajo, los encargados del mismo hemos procedido correcta y activamente ó si merecemos el ridículo que nos hace EL NOTICIERO.

Sea del señor Director, con toda consideración, su atento y S. S.—M. G. Escalante F.—Administrador General.

De paseo

Línea de Esparta á Puntarenas

Contrasta maravillosamente con esta línea costosa y descuidada (San José á Santo Domingo) el adelanto que se nota en el trayecto de Esparta á Puntarenas.

Hace poco la habíamos visto, al final de la administración anterior, y nos pareció insostenible y rayana en el desastre. Ahora bajo la dirección de don Alberto Villaseñor está sumamente mejorada y aún embellecida. Los departamentos de la Dirección causarían envidia muy fundada á cualquier oficina pública de por aquí. Orden, limpieza, expedición reinan en ellos.

La vía, que estaba sumamente enmontada, floja, rota, etcétera, ahora se conserva admirablemente bien: los durmientes nuevos, el lastre abundoso, los desperfectos corregidos. Sólo trajimos una censura en nuestra cartera, y es el mal estado de los postes telegráficos. Llega al grado de andar por el suelo los alambres en muchísimos puntos, lo cual no requiere comentario.

Especialmente nos fijamos en “la Angostura,” donde hace poco el mar se estaba juntando con el estero, lo cual perjudicaba notablemente el servicio del ferrocarril. Ahora se han echado unos quinientos carros de piedra al lado derecho, lo que detiene definitivamente el mal. Los administradores buenos son la bendición de Dios al esfuerzo de los países.

En Puntarenas, ya no se notan aquellos atrasos y calamidades de enantes; pues la regularidad de la llegada ha establecido como conducta portuaria la exactitud de todos los servicios locales que se relacionan con el tren. Pero dejémos aquí la crónica para hablar extensamente de nuestro querido puerto.

Consideraciones

jurídicas

Absoluciones ineficaces

Habla la experiencia

Señor Director de EL NOTICIERO.—P.—Muy señor mío:

Conozco los sentimientos elevados que á Ud. animan en las nobles tareas de la prensa, y como es notorio que el periódico que Ud. dirige se preocupa seriamente por los asuntos que al bien general conciernen, me permito llamar su atención acerca de uno que se ha escapado, me parece, de su acertado y benéfico estudio, aunque es de alta trascendencia y de indiscutible importancia, para unos hoy, para otros mañana y para todos siempre.

Nuestras leyes adolecen de deficiencias que tal vez pudieran llamarse atentatorias; y muy particularmente los procedimientos en materia criminal son tan defectuosos que, sin temor de incurrir en equivocación, puede asegurarse que ningún indiciado en delitos es absuelto en realidad. En otra forma: ningún procesado, por más inocente que sea, suponiendo que la inocencia pudiera ser relativa, se escapa de alguna pena, más ó menos pesada, pero siempre injusta, aunque de una apariencia legal.

Esta aseveración parecerá absurda ó infundada; pero voy á intentar poner en evidencia lo contrario.

A un individuo se le imputa un delito, y á continuación, por lo que llaman indicios, lo conducen á la cárcel, en donde tiene que permanecer uno, dos, tres, cuatro, seis meses y un año y más, porque no se le concede excarcelación bajo fianza; y al fin de una larga y despaciosa tramitación, el Juez dicta sentencia absolutoria ó lo condena, por lo más, á 60 ó 40 días de arresto, con abono del tiempo sufrido de prisión y sin lugar á remuneración. (¿El ser moral podrá ser remunerado de alguna manera, en estos casos?) por haber habido mérito para proceder.

Y como, mientras la causa respectiva va en consulta ó intertanto se resuelve el recurso de apelación ante el tribunal superior, “el reo,” para obtener su libertad, “aunque haya sido absuelto” ó compurgado la pena impuesta, con un gran saldo á su favor, tiene que presentar un fiador, y si, por cualquier circunstancia, no lo puede conseguir, tiene que permanecer el “pobre absuelto” en la cárcel hasta que Dios nuestro señor lo tenga á bien.

Muy lejos estoy del presuntuoso intento de prescribir el remedio, y únicamente me propongo indicar el mal, cuya gravedad no necesita explicaciones, para que personas aptas é ilustradas se sirvan discutirlo y ver la manera de evitarlo.

En casos como éste no deba negar su contingente valioso jóvenes de alma grande como U., á hombres ilustres de fecunda inteligencia y experiencia provechosa.

Ante todo, los representantes de la justicia no deben mirar este asunto con indiferencia.

Y es que da tristeza que nuestro país, que se considera digno de figurar en el concierto de las naciones cultas y progresistas, que aparecen en el rol de las entidades políticas que llevan en su escudo el hermoso nombre de República, tenga códigos con trabas tan injustificadas.

bles para los derechos del ciudadano y procedimientos tan deficientes y odiosos, que están en abierta pugna no sólo con las doctrinas de las sabias legislaciones, sino también con los más altos y naturales principios de justicia y equidad. —Say de U. muy att° y S. S.,—Ricardo Mata.

El señor Canónigo Penitenciario

Presbítero don José Vicente Salazar

Hé aquí el nombre de este humilde pero ilustre sacerdote, honra de nuestro clero nacional, que actualmente atrae sobre sí las miradas de todo el público despertando por doquiera sentimientos de amor, respeto y admiración. En todas partes se le aprecia y todos á porfía buscan el medio como honrarle con su amistad, que él bondadoso á nadie niega.

Entre nuestros sacerdotes, él es uno de los que más gloria dan á la Iglesia, que más beneficio hacen á nuestra sociedad y en el que nuestra patria tiene grandes esperanzas.

Sin pretensiones de ninguna especie ni vanos títulos que ofuscan, al señor Salazar se le encuentra siempre allí en donde el deber le llama.

Los que desde niños le conocen, dicen que así ha sido siempre. En la escuela pública, en nuestro Colegio Seminario y en el de Popayán, brilló siempre por su rara aplicación que le conquistó los primeros puestos entre sus condiscípulos; por su claro talento fue laureado con los mejores premios á fin de año. Sus proclamas virtudes le encumbraron radiante á figurar siempre entre los pocos que lograron inscribir su nombre en las hermosas y laudatorias columnas del "Cuadro de Honor."

Y su vida ejemplar y aplicada de entonces en nada ha cambiado hasta ahora. Su selecta biblioteca, grande como pocas, es la favorita en que de día y de noche estudia. El confesionario, el púlpito y el catecismo, son otras tantas cátedras desde las cuales atrae los corazones de sus numerosos oyentes á su religión. Sin los rodeos de que se valen los empalagosos ó indigestos oradores, el señor Salazar se dirige al entendimiento con razones y argumentos que convencen, de aquellos que cautivan y conquistan nuevos prosélitos á su doctrina.

Jamás la calumnia, de la que pocos se escapan, ha podido manchar su buen nombre y por esto es por lo que en todas partes aparece su figura con envidiable majestad. Como coadjutor fue el alivio de su párroco y el consuelo de la sociedad josefina que ahora le proclama; como Cura fue adorado por todos sus feligreses; como sacerdote se le toma por modelo y como amigo es siempre fiel, tanto en los tiempos bonancibles como adversos.

Católico convencido y sacerdote lleno de fe cristiana, sabe respetar sin contaminarse, las creencias de los demás; y si su celo apostólico le anima á combatir por la fe, jamás se vale del insulto y de la grosería que en lugar de atraer, alejan á los hombres de los sacros recintos del catolicismo.

Puño á puño y por sus propios méritos sin que lo apadrinaran esas ampulosas protecciones de renombrados colegas europeos ni esos títulos académicos, el señor Salazar ha llegado con pie firme, frente erguida y aire marcial al alto puesto que ahora ocupa de Canónigo Penitenciario de la Iglesia Costarricense. Con mano enérgica y con pujante vuelo en detenido y vigoroso examen venció brillantemente á sus competidores que aspiraban á aquel puesto.

Por esto el sabio señor Thiel, nuestro aun Ilorado Obispo, le honró con su amistad y su confianza; también por eso nuestro Obispo elector el señor Ulloa, dividió con él, nombrándole su Secretario, la ardua y difícil administración de esta Diócesis.

Ya en años anteriores y difíciles para nuestra Iglesia cuando fueron desterrados los padres Lazaristas, el joven Presbítero Salazar en compañía de otros sacerdotes del país, se hizo cargo del sostenimiento y administración del Colegio Seminario entre mil dificultades y aun á costa de sus propias economías. Y sus frutos como profesor están ahí en tantos jóvenes que son hoy el consuelo de las familias, honra de la patria y gloria de la Iglesia.

El celo moralizador del señor Salazar no se limitó tan sólo al púlpito y al profesorado, al catecismo y al confesionario sino que se lanzó también al campo periodístico en el que conquistó nuevos laureles. El señor Thiel, condecorador de sus relevantes prendas, le nombró redactor de "El Eco Católico" y más tarde lo fué también de "El Mensajero del Clero."

Y sin que él lo pretendiera, pero ni siquiera imaginario, esos laureles son los que hoy el público en general quiere trocar por la mitra de esta diócesis.

Por esto es por lo que el mejor y la mayor parte de nuestro clero le ha dado su voto para Obispo; por esto es por lo que lo más selecto de entre los doctores, abogados, periodistas, ingenieros, profesores artistas, etc. de nuestra sociedad josefina, ha dirigido un memorial al Sr. Pte, suplicándole contribuya á la exaltación del señor Salazar al obispado. Ciertamente es que al saber esto el señor Salazar, dirigió una carta suplicatoria de no recoger firmas en su favor, pero también es cierto que el clero y el pueblo quieren tenerlo como jefe.

Sabemos también que el señor Presidente de la República estima en lo que vale al señor Salazar y que al incluirlo en la terna, seguros estamos de que allá en Roma se hará justicia al mérito, colocando sobre su cabeza la mitra episcopal y en sus manos el báculo pastoral para bien y provecho de esta privilegiada región de Centro América.

Con su esclarecido talento, con sus copiosas virtudes y con su larga experiencia el señor Canónigo Salazar será un hábil timonel que ayudará desde aquí al actual Papa Pío X en la difícil dirección de la nave de Pedro sobre las borrascosas olas de las pasiones humanas que no todos pueden ni saben domesticar.

Valor y virtud, pericia y prudencia son requisitos indispensables, aunque en muy pocos se encuentran, para el buen manejo de la cosa pública, y el señor Salazar los posee en muy alto grado. Por esto esperamos verlo en muy

pronto dirigiendo con éxito feliz los destinos de nuestra Iglesia.—J. GONZALO DE AMARANTO.

Oficial

En consideración á la riqueza alcohólica de los aguardientes que sirven de base para la preparación de los licores que expende la Fábrica Nacional se acuerda.

1°—Fijar para la venta los precios siguientes:

	Por litro
a) Ron colorado, Ginebra, Anisado y Cominillo fuerte	€ 1 00
b) Ron de Jamaica, Ron blanco, Cognac y mistelas de rosa, yerbabuena, lanisete, canela y almendra	1 10
c) Pisco, Cordial aromático, Amargo estomacal, Anisado del Mono y mistelas de vainilla, Curacao, Marrasquino, Chartreus, Cominillo dulce y Perfecto amor	1 25

2°—Sobre estos precios se cobrarán veinte céntimos de colón por litro cuando esos licores se vendan embotellados.

3°—Estos precios regirán en todas las administraciones y sucursales del día 1° del entrante Noviembre en adelante.

—Autorízase á la Municipalidad de Atenas para negociar un empréstito hasta por la suma de mil colones, al interés del uno por ciento mensual y á un año de plazo, que destinará á completar el precio del local que servirá de mercado, y para ofrecer en garantía la renta del mismo.

Notas de Puntarenas

Octubre, 14.—Luz eléctrica.—La compañía americana á que se sometió el estudio hecho por Mr. Fait para presupuestar los gastos de instalación de la luz eléctrica en este puerto, ha resuelto que hará el trabajo por treinta mil pesos, oro americano, siendo de su cuenta todos los gastos, desde el empaque de la maquinaria hasta dar instalado el alumbrado.

Las condiciones de pago que propone son las siguientes:

10,000 pesos oro al embarcarse la maquinaria en New York; 10,000 pesos oro el primer día que se alumbrase la población por medio de la electricidad y el resto lo toma la compañía en acciones.

No creemos desventajosa la propuesta y no dudamos que el Ayuntamiento actual sacará el contrato á licitación lo más breve posible.

—Regresaron ayer de la capital los señores don Emilio García, don Manuel J. Grillo y don Alberto Fait.—(De "El Pacífico".)

Nota Política

Bajo este epígrafe trae "La Prensa Libre" de ayer el siguiente artículo:

"En la mañana de ayer recibió don Leonidas Briceño un telegrama de Nicoya, en el que los electores de aquel cantón y Santa Cruz le proponen la candidatura para diputado por aquella provincia, trazándole para el caso de triunfo, una línea de conducta, esto es, un programa que tienda al engrandecimiento moral y material de aquellos llos pueblos. El señor Briceño ha contestado afirmativamente, comprometiéndose en un todo á sostener las nobles aspiraciones de los electores.

La elección hecha por la electoral de Nicoya y Santa Cruz en el joven Briceño es acertada, pues el candidato promete para el porvenir; es un joven que se ha labrado con su propio esfuerzo un puesto en la sociedad y en la política, y de reconocido cariño para aquel pueblo que lo vio nacer, al cual ha servido con buena voluntad, y por el cual ha luchado con ardor más de una vez.—Figurín."

Damos las gracias al colega por su galantería y crea que le quedamos reconocidos.

La carta del suicida

Trágico fin de una pasión amorosa

Nicolás Solís, como dijimos ayer, concibió una loca pasión amorosa por Angélica, hija de la señora María Mena, en donde servía como criado.

Angélica nunca correspondió esos amores, y Solís era apreciado en su casa tan sólo porque desempeñaba con mucha exactitud las funciones encomendadas á su cargo.

Abrazó la carrera de las armas, tal vez en el afán de llegar á ser algo; pero indudablemente su corazón no le dio treguas y poco después de haber escrito la carta que á continuación transcribimos, puso fin á sus días del modo trágico que nuestros lectores pudieron leer ya.

Hé aquí la carta:
Señorita Angélica Rodríguez.
Inolvidable joven:

He tomado la pluma en estos momentos para saludarla con todo el corazón y al mismo tiempo dirigirla á usted todo lo que mi corazón siente por todo lo que

ha habido; pero usted ha tenido la culpa de todo, pues usted ha tratado de jugar con migo; no debía de hacerlo, yo lo que le busco es un bien y le deseo una felicidad, porque yo la quiero mucho y tengo mucha pasión por usted.

Si le digo que si algún novio suyo ó sea Ramón Córdoba, que yo lo vea en la esquina, tendrá que darme de moquetes ó le doy yo, así es que se lo aviso para que no le estrañe, pues yo no tengo obligación. Así es que no me importa nada todo lo que Dios me mande. Así es que le suplico que piense muy bien lo que sea y me avise que resuelva.

Perdone lo mal escrita, porque del amor que siento tan grande por usted, estoy nervioso. Reciba una lágrima, un beso, un abrazo, un adiós de su negro que no pierda las esperanzas de vivir á la par suya hasta que Dios nos mande la muerte.

Su atento seguro servidor, Nicolás Solís.

POR TELEGRAFO

Hombre enfermo

Limón, 17.—(Recibido á la 5 y $\frac{1}{2}$ p. m.)

Un hombre del pueblo tomó el tren, y durante el viaje enfermó y hubo que dejarlo en Juan Viñas.—Corresponsal.

Cablegramas

PREPARADOS PARA LA GUERRA

París, 16.—Por despachos oficiales de San Petersburgo, se sabe que en los ministerios de guerra y marina no se quiere dar ningún paso que pueda precipitar las hostilidades en lejano Oriente. Ambos departamentos desean hacer saber que están preparados para cualquier emergencia. Despachos oficiales de Japón y China indican que continúan aun las negociaciones entre los ministerios de Rusia y el Japón. El gobierno francés ha recibido aviso de un tratado comercial celebrado entre el Japón y China, el cual puede tener influencia grande sobre la situación ruso-japonesa. El tratado abre al comercio japonés la capital de Manchuria, Mukden y otra ciudad de la misma provincia. El hecho de haber abierto China la capital de Manchuria al Japón, se considera como muy significativo y como aun Rusia no ha evacuado Manchuria, se cree que aliviará un tanto la tirantes que exista actualmente.

PERIODISTAS SENTENCIADOS

Lipzig, 16.—Por haber reproducido en un periódico austriaco un artículo relativo á un hermano natural del Emperador Guillermo, el tribunal de ésta sentenció á 6 meses, 4 meses y 3 meses de prisión, respectivamente, por el delito de lesa majestad, á Herr Luitich, redactor del "Volks Zeitung" de Leipzig; al doctor Schoepplin, redactor del "Voks Zeitung" de Altemburgo y á Herr Helman, segundo redactor del "Volks Zeitung" de Leipzig.

NOMBRAMIENTOS

Londres, 16.—Subsecretario de la India ha sido nombrado Lord Hardwicke; y Subsecretario de la Guerra el conde Denoumar.

PROTECCIÓN Y REPRESENTALIAS:

CHAMARRA CARÍSIMA

Londres, 16.—En un discurso que anoche pronunció en Balton, Sir Henry Campbell Bonnerman, dijo que las cifras sometidas por Chamberlain han viciado completamente sus argumentos. "Protección" es la cuestión que se ha presentado al país. Balfour ha sacado de su gabinete á aquellos que son partidarios del libre cambio pero temiendo presentarse al país con el lema "Protección", ha adoptado en su lugar "Representalias", con lo cual apela á los instintos egoístas de los individuos y á los sentimientos bélicos de las naciones. La política de represalías, continuó el caudillo liberal, no puede sino colocar al país tarde ó temprano, bajo el yugo de la "Protección."

Mr. Chamberlain trató de chamarrar á Kruger y el juego costó á la nación millares de vidas valiosas y 225,000 000 de libras esterlinas. Harto debe estar el gobierno de chamarrar.

TREMENDA TEMPESTAD

St. Jones de Terranova, 16.—Durante la semana pasada la costa del Labrador fué barrida por una tremenda tempestad que causó daño incalculable á la industria pescadora.

RECLAMOS ACEPTADOS

Londres, 16.—Anuncia el Morning Advertiser que sabe de muy buena fuente que el tribunal arbitral acepta casi todos los reclamos de Estados Unidos, relativos á Alaska.

NUEVO SECRETARIO DE GUERRA

Manila, 16.—El gobernador Taft ha fijado el 22 de diciembre, para embarcarse con destino á Washington, á hacerse cargo de la Secretaría de guerra.

TREMENDO COMLOT

Londres, 16.—El corresponsal de "El Times" en Pekín descubrió una misteriosa tentativa de volar el almacén de la legación británica en aquella ciudad. La noche del martes, durante el baile que se obsequió al cuerpo militar, alguien tendió alambres conductores hasta el depósito de pólvora, pero no fueron conectados con la batería. Al mismo tiempo se volaron las "brechas" de los cañones. Cuatro de estas fueron encontradas en el barrio nativo de la ciudad. "El Times" hace notar la coincidencia de esta tentativa con el hecho de no haber aceptado la legación británica, la invitación que se le hizo para el sarao que dió la Emperatriz vinda en el Palacio de Verano, insistió en que esa coincidencia es muy significativa.

CONFLICTO RUSO-JAPONÉS

Kobe, Japón, 16.—Se anuncia que Rusia ofreció abandonar sus pretensiones en Corea, pero insiste en retener Manchuria. El Japón

rechazó la propuesta. Se han llamado á una conferencia con el Emperador, á los almirantes Arima y Kamimura y varios otros Jefes navales. La conferencia tendrá lugar mañana en Palacio.

SINIESTROS PROYECTOS DE ALEMANIA EN CONTRA DE SUD AMERICA

Washington, 16.—Alemania ha anunciado definitivamente que necesita una armada tan fuerte como la de cualquiera otra nación y que es preciso fundar colonias para recibir el sobrante de la población, sin que pierdan su nacionalidad.

El diputado Alston G. Dayton, miembro de la Comisión encargada de asuntos navales que acaba de regresar de un estudio de las armadas de Gran Bretaña, Francia y Alemania dijo en una conversación esta noche: "Es mi firme convicción que Alemania tiene la mirada fija en Sud-América, como territorio propio para el establecimiento de esas colonias y cuando llegue el día de poner en práctica esas intenciones, no habrá doctrina Monroe que lo impida."

LA VISITA DE LOS REYES DE ITALIA A FRANCIA

París, 16.—Acompañado del Presidente Loubet y señora, Sus Majestades el Rey y la Reina de Italia visitaron hoy la casa de moneda, donde presenciaron la acuñación de medallas que se mandaron hacer en conmemoración de su visita á París. El Presidente presentó á Sus Majestades las primeras dos que se acuñaron. Concluida la visita á la casa de moneda, la real pareja se trasladó al Hotel de Ville para asistir á un lunch que el municipio obsequió en su honor. Dura aún el entusiasmo que ha producido la visita.

NOTICIA DESMENTIDA

Londres, 16.—Carece de verdad en todas sus partes la noticia que dió hoy el "Morning Advertiser" de que el tribunal arbitral había concedido casi todos los reclamos de los americanos en la disputa relativa á la frontera de Alaska. La comisión no ha fallado aún.

RUSIA ENTRARÁ EN LA CONVENCION AZUCARERA

Bruselas, 16.—Hay razón para creer que Rusia se adherirá á la convención azucarera; se lo habían impedido hasta ahora cuestiones domésticas que ya desaparecieron. Ahora se haya en condición de hacer satisfactorias propuestas á la comisión permanente reunida en ésta.

Recibidos á las 6 y p. m.

CONSEJO MUNICIPAL EN MANCHURIA

Chefú, 16.—El administrador ruso de New Chwang, Manchuria, propone organizar un consejo municipal que tendrá dos miembros británicos y un americano. Sus resoluciones y disposiciones estarán sujetas á la aprobación del administrador.

NOVENTA Y TRES NAVÍOS RUSOS EN AGUAS CHINAS

Yokohama, 16.—La escuadra rusa ha regresado á Puerto Arturo. A bordo de los noventa y tres navíos que se encuentran en dicho puerto se han hecho preparativos para rechazar cualquier ataque. Se ha colocado al través de la entrada del puerto una cadena de grandes trozas para impedir el pase. Continúan pacíficamente las negociaciones en Tokio.

CRUCEROS INGLESES EN AGUAS CHINAS

Londres, 16.—La Gran Bretaña está despachando otros dos navíos de guerra al lejano Oriente. Se ha dado orden de alistar el crucero de primera clase "Europa" para despacharlo á aguas chinas y se despachará también un acorazado de la escuadra del Mediterráneo.

CON RUMBO Á AGUAS CHINAS

Berlín, 16.—Después de haber sido recibido en audiencia por Su Majestad el Emperador, el contramaestre von Prittwitz se embarcó hoy para Shanghai á tomar el mando de la escuadra alemana en aguas del Asia Oriental.

AVISOS DEL DIA

UNA GRATIFICACION

se dará á la persona que presente en esta oficina un alfiler de corbata, que es una perla, rodeada de pequeños diamantes.—Octubre 17.—3 v

MIL COLONES

al uno y medio por ciento con garantía hipotecaria se dan por algún tiempo. En esta oficina informarán. L. F. Montoya. 18 de Octubre.

1,000 COLONES

al 1 y medio por ciento y con garantía hipotecaria se dan por algún tiempo. Informarán en esta Redacción. 18 de Octubre. 3 v.

UNA BUENA RENTA

se consigue comprando dos casas de habitación, contiguas, que forman una sola línea. Calle central, Norte. Producen de alquiler mensual, 75 y 40 colones ó sean 115 colones. Se venden por diez mil colones. Sólo se exige 2,000 colones de presente, y el resto se deja al uno por ciento mensual. Entenderse con Miguel Maraya. San José, 18 de Octubre. 12 v.

AVISO

Desde esta fecha he conferido al señor Guillermo Castro Lee, Poder generalísimo. Manuel Castro.—Matina, 18 de Octubre. 6 v.

DESEO COMPRAR

un establecimiento que tenga taquilla, en buen punto en esta ciudad, provincias ó campos. Para más informes en esta Redacción. Carlos Morís.—18 de Octubre. 3 v.

AVISOS ANTERIORES

NECESITO

de diez mil á doce mil colones á interés. Doy primera hipoteca sobre una finca que estuvo valorada en cincuenta mil colones, que abandonada se pagó por ella, hace tres años, diez y seis mil colones y desde entonces, se le han hecho mejoras de consideración, entre ellas un beneficio de café que costó treinta y cuatro mil colones. Está situada á 600 varas del Parque Central de esta ciudad. José Figueredo. Alajuela, Octubre 3.

OTRO AVISO MAS DETALLADO

Se vende una de las mejores haciendas de ganado, en el alto de Turrialba, y la cual perteneció á don Juan Vicente Gutiérrez. Mide, más ó menos, 500 manzanas de terreno, la mitad de buenos potreros, divididos en seis departamentos, con buenas aguas, y la otra mitad de montañas con abundantes cedros. Por estar la finca rodeada de ríos, las cercas son naturales. Hay buena casa de habitación, de alto, toda de cedro, casas para peones, y un galpón con trapiche de hierro, un canal y un pequeño cultivo de café y plátanos. El clima es variado, habiendo lugares fríos. La casa principal está colocada á una altura de 3,750 pies sobre el nivel del mar.

Tiene una entrada por la vereda de Fuentes, que se comunica con la población de Santa Cruz, que está inmediata á la finca. En la vecindad, todas las fincas son de ganado, y valiosas, como las de don Franco Peralta, don Federico Peralta, don Mauricio Nauté, don Franco Caraze, don Mariano Carazo, señores Troyo, don Guillermo Tinoco, don Marcos Vargas, don Luis Fernández, y otros más. Hubo un tiempo que por esta finca se ofreció... \$ 60,000 al contado. Hoy se vende por Cr. 16,000 al contado, ó Cr. 6,000 al contado, y el resto á plazos reconociendo el 1 ojo mensual.

También se vende al que compre la finca, si lo desea, todo el ganado que hoy contiene. Miguel Macaya. San José, 10 de Octubre de 1903. 6 v.

CIRCULAR

Se suplica á los vecinos de esta ciudad, se sirvan firmar en el libro que los Policías de Higiene presentan por ser el control que se lleva en la oficina del trabajo hecho por los empleados de la Higiene. Jefatura de la Policía de Higiene—San José, Octubre 8 de 1903. Nazario Toledo 10 v.

MUEBLES

Se venden algunos de segunda mano. Informes en la oficina de este Diario. 17 de Octubre. 3 v.

AVISO

En la noche del 12 del corriente desapareció de mi potrero, sito en el centro de esta ciudad un CABALLO retinto oscuro, de tamaño regular dos patas blancas y una mano de igual color, herrado bajo la crin, pasitrote y paso picado. Quien me dé noticia del paradero del semoviente referido, cuyo dueño soy, tendrá una buena gratificación. Eulogio Fonseca. Santo Domingo, Octubre 17 de 1903. 3 v.

CENTRO DE AMIGOS

Se convoca á Junta General de socios para el viernes 30 del corriente, á las 7 p. m. con objeto de elegir nueva Junta Directiva. San José, 17 de Octubre. Antonio Castro, Secretario. 3 v.

MOVIMIENTO DIARIO

Movimiento marítimo

17 de Octubre—LIMÓN—A las 8:30 a. m. ancló procedente de Cartagena el vapor alemán, Alene, capitán Perlett. Pasajeros: W. Kamfer, B. Castro, S. Soman, señora y cuatro hijos; A. Diaz y 46 de cubierta. Carga 3448 bultos. Correspondencia 5 sacos.

16 de Octubre—PUNTARENAS—Hoy á las 10:30 a. m. zarpó para Corinto el vapor norteamericano, San Juan, capitán Urry. Pasajeros: W. C. Hamberger, José Durán H., S. Arboleda, José Juan Li, Manuel Li, José G. Chan Fay, Fernando Chan, Loo Sam, Joaquín Arreto, Juan Cenedella, Eliseo Vásquez, Gaetano Farrela, A. Lazzari y Lucas Rojas. Carga 1 caja. Correspondencia 4 sacos y 10 paquetes.

Documentos defectuosos

En la Sección de Hipotecas, cuyo despacho va al día 15 del corriente.

José Brenes Brenes, Anna Hermine Cacilio Becker de Gréve, Agustín Rodríguez Ocampo, Cecilia Acuña Barquero, José Dolores Echandi Montero, Juan Gabriel Hidalgo Ugalde, Benjamín Emilio Piza Díaz, Concepción Quesada Soto, Francisco Gutiérrez Castro, Avelino Ramírez Carpio.

Defunciones

Francisco González del Carmen Alvarado, nació muerto, hijo de Manuel de Jesús González y Francisca Alvarado, distrito de la Merced.

Nicolás Solís Calderón, 26 años, hijo de Gabriel Solís y Ana Calderón, murió de herida de arma de fuego, vecino de Santana, murió en el Cuartel de Artillería.

Juzgado 1º del Crimen

Se dictó sentencia absolviendo de toda pena y responsabilidad al reo Celestino Ureña Fallas por el delito de falso testimonio dado en la causa que se siguió á Jesús Segura Vega, por abigeato y contra los particulares intereses de Francisco Romero y otro sin lugar á indemnización por haber habido mérito para llamarlo á juicio. Se ordena excarcelar al reo bajo fianza de haz mientras se ejecutoria esta sentencia.

Se señala día para dar principio á la ratificación de los testigos del sumario en causa contra Adrián Villalobos Rubí, por abigeato.

Se da traslado á la defensa y al Ministerio público en causa contra Manuel Padrón Morales por violación.

Se dió audiencia al señor Agente Fiscal en la sumaria seguida para averiguar si Cornelio Chaves cometió el delito de hurto.

El señor Juez segundo del Crimen cita y emplaza á las partes de la acusación por injurias con publicidad del Licenciado don Luis Anderson Morúa contra Juan Kumpel á fin de que ocurran á la Sala de Casación á hacer valer sus derechos.

Se pasa al Alcalde instructor la sumaria para averiguar si Adriano Soto cometió el delito de daños.

CRONICA

Escándalo

Unas niñas de 12 á 14 años de edad, escandalizaron ayer por la mañana, por el lado de la estación. Se alzaban la ropa y unos mozalvetes gozaban como "maíz." Una anciana respetable les propinó una regañada y con esto se corrieron.

Circular

El Banco de Costa Rica ha expedido la siguiente circular:

Muy señor mío: Tengo el honor de participar á Ud. que la Asamblea General de accionistas del Banco de Costa Rica ha modificado el artículo 23 de sus Estatutos en los términos siguientes:

"En los casos de incapacidad ó ausencia temporal del Director, uno de los miembros del Consejo de Gobierno—designado por éste—tendrá la representación legal del Banco con las mismas facultades y atribuciones que el Director."

En cumplimiento de este acuerdo, el Consejo de Gobierno ha elegido al señor don Gaspar Ortuño, cuya firma al pie ruego á Ud. anotar.

De Ud. muy atento y S. S.—Por el Banco de Costa Rica, MAURO FERNÁNDEZ, Director.—El señor Ortuño firmará: G. ORTUÑO.

Fundada alarma

Las loretas del lado del Hospital y de "La Tempestad," se hayan un tanto escamadas con la aparición por esos lugares, desde hace varios días, de un individuo que parece cura á juzgar por los hábitos talares que lleva. El tal anda de verbena y á altas horas de la noche por los mencionados. Y como las loretas, después de todo, son muchachas creyentes no desearán habérselas con el señor del balandrán.

Notas personales

Ha regresado de su viaje al Pacífico don Guillermo Tinoco.

—Enferma de tifoidea se encuentra Anita, hija de don Francisco Montea-legre.

—Enferma de gravedad se encuentra la respetable señora doña Juana César.

—Están al regresar de Europa, los conocidos agricultores don Federico Tinoco é hijo.

—Enfermo de cuidado se encuentra el jovencito Joaquín Alvarado Artavia.

—Procedentes de Guápiles se encuentran esta capital las bellas señoritas Florinda y María Teresa Quirós. Las saludamos.

Asunto San Juan

Nos informan que no es cierto que don Macabeo Vargas sacara á golpes á Antonio Alpizar sino que lo tomó por un brazo por las palabras insolentes que profirió el muchacho. Tampoco es cierto que el metro se quebrara en el cuerpo de Alpizar sino en la base de un pupitre y quienes le atendieron durante el ataque fueron los señores Vargas y Barrantes. Es extraña la actitud asumida por las maestras y su falta de compañerismo.

Esperamos que el público suspenda comentarios mientras se esclarece el hecho.—(Comunicada.)

Arreglado

está ya el reloj de la Merced Nueva. Desde anteayer camina con mucha regularidad.

Orden

El Gobernador ha dado orden al señor alcaide de la cárcel que en lo sucesivo no permita la entrada á la cárcel, uada más que á los padres, madres, hermanas y hermanos de los presos. Buena nos parece la medida.

Ratas

En la presente semana faeron compradas en la Gobernación 62 ratas á 15 cts. cada una.

Fábrica Nacional de Licores

Anteayer hicimos una corta visita á la Fábrica Nacional de Licores.

Salimos muy bien impresionados del aseo y orden que reina allí: las máquinas parecen nuevas y los empleados trabajan con actividad y parecen muy contentos.

Todo esto gracias á la buena organización que ha sabido darle su competente director D. Juan Francisco Echeverría.

Horrible facha

Por la Cuesta de Moras y los altos de la Estación central, vaga un hombre que no es mendigo pues no llama á ninguna puerta, ni es capitalista porque su facha no lo demuestra y antes al contrario acepta las monedas que algunos transeúntes le sueltan.

La figura del hombre no puede ser más horrible; carece de nariz y tiene en

lugar de ella tan solo las fosas nasales al nivel de los pómulos; en lugar de boca tiene una hendidura, un rictus horrible, tras el cual asoman unos dientes careados y asquerosos. Usa unos pantalones, refugio de miriadas de microbios, tan cortos que apenas le llegan á la rodilla y que dejan al aire unas canillas que apenas pueden con el peso del cuerpo; y encima de un girón harapiento que finge de camisa, un saco largo de color indefinido y tan tramado de grasa y suciedad, que parece la piel de un monstruo marino.

Esa figura que ni es humana ni es nada, se detiene ante las puertas de las casas de toda aquella vecindad á mirar para el interior con fijeza, y sin moverse, con gran espanto de las niñas nerviosas y con reiteradas protestas de los maridos que temen que sus señoras, si están en cierto estado, lo vean.

Hay que capturar á ese individuo que hasta aspecto de leproso tiene.

Planillas municipales

Fueron pagadas en la semana que terminó ayer las siguientes:

Por macadam	¢ 232.40
„ Higiene	396.95
Acequia Pavas	142.30
Alimento presos	186.80
Total	¢ 958.45

Reloj

Ahora no es el de la Merced, sino el de la Catedral el que está parado. Qué le pasará.

Muy adelantados

van los trabajos para la capilla de la Iglesia de la Merced. Se vé que el presbítero Quesada no duerme en su puesto.

Queja

Hemos sabido que el respetable gremio de los individuos que desempeñan las delicadas funciones de sacar excusados han presentado un escrito al superior quejándose de que los de la Policía de Higiene les cobran un diez y un quince por ciento. Creemos que no dejan de tener su razón, los del tren de aseo.

Nuevos socios

En la sesión que hubo ante noche en el Centro de Amigos, fueron admitidos los siguientes jóvenes: Gabriel Vargas, Alejo Aguilar, Ernesto Rojas, Gerardo Iglesias.

Mayor de Plaza

Fué nombrado para desempeñar estas funciones en la presente semana el mayor Jiménez.

Visita de cárcel

Como de costumbre se verificó ayer la visita de cárcel, con presencia del señor juez de lo contencioso, juez del crimen y el alcalde 3º. No se recibió ninguna queja de los presos.

Inauguración del Congreso de estudiantes

Managua, 16, (Recibido el 12 á las 8 a. m.)

Secretarios Club de la Juventud. Participamos á ustedes que hoy se inaugurará el Congreso á las 8 p. m. formando la directiva los señores Delegados Timoteo Baca S. como Presidente; Isaac Zúñiga Montúfar, Vicepresidente; Luis Ángel Villa y Ricardo Alduvin, Secretarios y Julián López Pineda, Prosecretario.

De ustedes, atentos s. s.—Agustín Bustillo y Luz Ángel Villa, Secretarios.

De nacional aplauso

es digno el rasgo del señor don Jaime Benet que obtuvo á bajo precio dos importantes créditos contra el doctor Flores, uno de ellos de "el Banco de Costa Rica", con el objeto de que la familia huérfana del ilustre prócer pueda guardar siquiera algunas migajas de la fortuna que los azares del comercio y de la política redujeron a escombros. También lo merecen los acreedores que coadyuvaron al piadoso propósito. El crédito del Banco, ascendente á 17,000 pesos, fué obtenido en 4,500, y el de la señora viuda de Dávila que montaba á 20,000, quedará reducido á 10,000.

¡Honor á quien honor se debe!

Sin lugar

La Sala de Casación, declaró ayer sin lugar la acusación por injurias interpuesta por el Lic. don Luis Anderson, como apoderado de la Casa Kunhardt & Cª de Nueva York en contra de don Juan Kumpel.

La parte acusadora considera como injuriosa algunos conceptos de un folleto que el Sr. Kumpel publicó acerca de una operación comercial del Sr. Franz Müller.

La Sala declaró sin lugar la acusación por cuanto no puede hacerse por poder, sino personalmente.

Telegrafía sin hilos

Según leemos en nuestro colega de Limón, en ese puerto se han hecho ya los primeros preparativos para la instalación del telégrafo sin hilos, sistema Forreest, que ha de unirlo con Bocas del Toro.

Ojalá que esto no se quede en preparativos simplemente, sino que tenga un éxito feliz.

Un herido

De una correspondencia de Madre de Dios, tomamos lo siguiente: Dos individuos blancos iban de Cimarrones á Madre de Dios el sábado, último por la noche, cuando uno de ellos, colombiano, llamado Pedro, atacó á su camarada (no se sabe con que arma) causándole varias heridas por las cuales manaba sangre en abundancia.

Espectáculos para hoy

A las 8 a. m.—Parada militar, después de la misa de tropa, en el Parque Central.

A las 9 a. m.—Juego de Polo, Golf, Croquet, Foot-ball, etc. en la Sabana.

A la 1 p. m.—Grandes y extraordinarias peleas de gallos en la cancha de Paco González.

A las 5 p. m.—Música de la Banda militar en el Parque de Morazán.

A las 8 p. m.—Gran velada á beneficio de la Sociedad de las señoras de la Caridad. Las entradas están al agotarse. El Nacional estará de bote en bote.

A las 8 a. m.—Función en el Variedades. Subirán á escena las dos comedias. "Las riendas del gobierno" en tres actos y "Los dos inseparables" en uno.

Puerto sano

Según el "Limón Weekly News" han ocurrido tan solo en la semana que acaba de concluir, tres defunciones en Limón; de esas uno era un niño. Y concluye el colega así: "Limón perderá su reputación si la lista de defunciones permanece tan baja como ahora."

De Cartago

—Muy concurrida estuvo la inauguración de la Asociación de maestros.

—La Banda estuvo nueve días de luto con motivo de la muerte del querido maestro don Rosendo Freer.

—Este Cartago está cada día más triste. Las señoritas ni siquiera concurren á los recreos y retretas. No tenemos más diversión que ir á ver pasar los trenes.

Viaje

El día 2 del mes próximo entrante, partirá para Jamaica el Vice-cónsul de Su Majestad Británica en Limón, Mr. T. M. H. Wood.

Pic-nic

Un gran pic-nic tendrá lugar en Zent Junction el lunes 16 de noviembre entrante. Habrá música y cantina. Además toda clase de diversiones y sports.

Regreso

Plácenos altamente saludar con toda cordialidad á la apreciable matrona doña Dolores Tinoco de Martín, quien después de una larga temporada en San Francisco de California ha regresado al país.

También felicitamos al amigo Piquín quien ya tiene á su lado á su señora esposa y á sus encantadores hijos.

Muerte del Doctor Flores

La enfermedad del Doctor Flores, Ministro de Gobernación, de la cual dimos cuenta en el último número, terminó fatalmente á las tres de la mañana del domingo último. El difunto estadista era querido por todas las clases sociales y á sus funerales, que tuvieron lugar en Heredia, asistieron altos empleados, el cuerpo consular y muchos distinguidos ciudadanos tanto de San José como de Heredia.

El Presidente Esquivel no pudo asistir por estar atacado de influenza. En Limón y en el país entero las banderas estuvieron á media asta en señal de duelo.—"Limón Weekly News".

COMUNICADOS

Expresión de gratitud

Con el corazón traspasado por el dolor, doy las más expresivas gracias á todas aquellas personas que, generosamente me acompañaron al entierro y demás actos religiosos de la que fué mi inolvidable esposa Angélica Castro, (q. d. D. g.) Guardaré para con ellas el eterno recuerdo de la gratitud.—ANTONIO ALVAREZ GONZÁLEZ.—Patarrá de Desamparados, octubre 15 de 1903.

LINEA

Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros á los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de q' no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez á tierra.—**LOUIS WICHMANN, AGENTE.** San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

Línea Hamburguesa Americana Los vapores de esta Línea salen de Limón aproximadamente el 4 y 18 de cada mes, ofreciendo así muy buena oportunidad de llevar café para Havre, Hamburgo y Bremen sin trasbordo. Los embarcadores por esta Línea se servirán poner en las guías del Ferrocarril: "Por vapor Hamburgués directo." **LOUIS WICHMANN, Agente.** Limón, 7 de octubre de 1903 3 m.

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Los vapores "Siberia" y "Sarnia" de 3,500 toneladas, serán puestos al servicio directo entre Nueva York y Limón en el mes de Noviembre próximo. Esta línea estará por consiguiente, en mejor capacidad de ofrecer mayores facilidades y de atender debidamente á todos los embarques de café. El café de Costa Rica siempre tendrá cierto espacio reservado, semanalmente en los vapores de esta compañía. Me permito recordar á los embarcadores se sirvan poner siempre en las guías del Ferrocarril: "por Vapor Atlas". **LOUIS WICHMANN, Agente.** Limón, 7 de octubre de 1903. 3 m.

The Central América Engineering Co. Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 537.
Se encarga del completo equipo é instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—**J. E. ALLEN, Director.**

Baratillo

Liquidación final en el Bazar de San José del ramo de telas paratrajes de señora, Encajes, Adornos, Corsés, Ropa interior, Chales, Medias etc. etc. La realización á precios reducidos y al contado concluirá el día último de octubre. Setiembre 26.

FUCIGNA Y PORTUGUEZ,

los marmolistas que tienen sus talleres cerca del Panteón han hecho una sociedad y se proponen monopolizar todos los trabajos, porque nadie los hará ni tan bonitos, ni tan baratos como ellos. Acudid y lo veréis. Octubre, 18.—14 v.

Despacho Dental Eléctrico Moderno

Tengo el honor de anunciar á mi clientela y al público en general que he vuelto a ábrim despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y materiales que me han recomendado los mejores dentistas de New York, Chicago y Philadelphia. Hago toda clase de coronas, puentes, calzas de porcelana, (sistema muy nuevo y que da buen resultado).

DENTADURAS MUY ARTISTICAS

PRECIOS RAZONABLES

Dr. MAXIMILIANO FISCHER
100 varas al Norte del Telégrafo

28 de enero 1903

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar
ABOCADO Y NOTARIO
Attorney at Law & Notary Public
English-Spoken
Séptima Avenida Oeste N° 163.
San José, de Costa Rica

DENTISTAS AMERICANOS

Dr. E. A. Friis del Colegio Dental de Chicago }
Dr. Felipe Gallejos de la Universidad de Michigan }

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes á su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos é instrumentos de los más modernos.—La oficina está convenientemente situada frente al Parque Central en a casa contigua á la Botica Francesa.
ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.
—EXTRACCIONES SIN DOLOR—
Horas de despacho de **8 a. m. á 5 p. m.**—Junio 26

JARDINERIA BELLAVISTA

Vendo dos motores eléctricos, uno de media y el otro de un caballo de fuerza. Una bomba hidráulica de tres émbolos, impelente y excelente, que puede elevar cinco galones de agua por minuto á una altura de doscientos pies. Esta bomba funciona con cualquier fuerza motriz. Un almacigo de naranjos de uno y de dos años de edad.—G. Rucavado. — Setiembre 6. 30 v. alt.

AVISOS TELEGRÁFICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

Vendemos barato un trapiche de hierro ya usado, de tres mazas con piñón y rueda catarina para su conexión. Varias pailas gran tamaño también, usadas pero de fácil composición. Varias ruedas dentadas y poleas. Dos teléfonos en regular estado. Dos cultivadoras casi sin uso. Una campana de 16 x de boca. Como 3 ó 4 quintales cobre en pedazos á diez centavos libra. Darán razón, Apartado 19 - Alajuela.— 18 de Octubre.

Se alquilan dos casas grandes, una en San Pedro del Mojon y otra 50 varas al S. O. del Parque Central. Parapormenores entenderse con Emanuel Jiménez.—Oct. 15. 15v.

En don Arturo Lara queda depositado mi poder generalísimo.— San José, 1° de octubre de 1903.— José Antonio Lara. Octubre 6. 10 v.

Dinero disponible. Con buenas garantías se dan pequeñas sumas á interés. Se compra una urna pequeña ordinaria. Informará Manuel Soto.— San José, octubre 16.—4v.

MUSICA

buena y barata desde terceto hasta sexteto para serenatas, bailes y banquetes etc. Además, se dan clases á domicilio de guitarra ó bandurria. Pormenores á **ALFREDO MARCHENA**, 50 varas al Este del a pulperia del Limón.—San José, 3 de octubre. 1m.



ANGEL M. SANCHEZ

AGENTE COMISIONISTA
—CARTAGO—COSTA RICA—

Negociante de sellos extranjeras para coleccionistas. Cambia por los del país de la presente emisión y antiguas, de ½ real y dos reales, de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, precios surtido y buen estado. También compra por dinero. Unico Agente en Cartago, de una de las mejores fábricas de sellos de hule, caucho, metal etc. que existen en San Francisco de California. Un hermoso catálogo ilustrado á la orden para quien lo solicite. Vende tinta para sellos de hule, colores negra y violeta, garantizada.

RAMON MORALES R.

Especialista en trajes de etiqueta, ofrece á la juventud josefina su establecimiento de sastrería, á la última moda ó al gusto más exigentes en los bajos de la casa de doña Inés Bolandi, frente á la librería de Linares Avenida Central, No. 37. Setiembre 10. 1m.

LA PERLA

TALLER DE JOYERIA Y

PLATERIA DE ANTONIO LAZZARI A & CIA.

Tiene el honor de ofrecer á este respetable público su taller situado en la Calle 18 Norte n° 34 frente al Mercado. En el cual hacemos toda clase de trabajos como monogramas y letras esmaltadas en colores; monturas de brillantes marquezas y rosas de brillantes, cadenas largas para señoras, collares, leontinas, colgantes y todo lo que se relaciona con el trabajo de joyería y platería. Garantizando que los trabajos que se hacen en este Taller no desmerecen en nada con los extranjeros. —PUNTUALIDAD, ESMERO Y BARATURA—Setiembre 25.—1m.

EL IRAZU EN ERUPCION

— LA BICICLETA —

COMERCIO DE VIVERES Y LICORES

En este simpático establecimiento conocido por todos, por lo variado e nsus mercaderías y surtido completo, cuanto lo frescas y baratas. Se avisa que en este mes llegá el surtido para la fiesta de navidad, especialidad. Cartago, 8 de octubre de 1903.—1m

Una buena ocasión

Vendo ó doy en arrendamiento una finquita en Santiago de Cartago, por no poder asistir personalmente. Consta poco más ó menos de 30 manzanas. Hay cultivadas 10 de caña de azúcar y 7 de café con muy buena cosecha. Tiene una casa nueva de habitación y otra para mandador. Un trapiche completo con tres pailas y horno arregado para el consumo del bagaso. Clima excelente y tierra sumamente fértil.—**ANGEL M. VELAZQUES.**—San José, octubre 7 de 1903. 1m.

LIBROS Se compran libros de segunda mano. Acudir á esta Redacción.